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Comité de pilotage EDD - réunion du 13 décembre 2021 

Sont présents :  

 Madame BETTON, proviseure-adjointe 

 Madame ANNE, adjointe-gestionnaire 

 Madame BOUCHERY, professeur de SVT 

 Monsieur ARNDT, CPE 

 Éco-délégués : Daria EZHOVA (TC), Cécile GALBIATI (TD), Ilan GUERY (2GT6), Emma BAROUH 

(1B), Aurore CHATELLIER (1B), Naëlia CHELLE (1B) 

Ordre du jour : 

1. Rappel du rôle du comité de pilotage 

2. Point sur les projets en cours 

3. Objectifs sur 2 à 3 ans 

4. Communication 

 

1. Rôle du comité de pilotage 

Le comité de pilotage définit les priorités, recense les actions menées, évalue leur mise en œuvre et 

veille à la cohérence globale de la politique d’éducation au développement durable du lycée 

Descartes. 

Son rôle est aussi d’impulser cette politique et d’en assurer la pérennité, indépendamment des 

changements de personnel ou du renouvellement des éco-délégués. 

C’est la raison pour laquelle y siègent des éco-délégués de chaque niveau, les plus anciens assurant la 

transition avec les nouveaux. 

L’objet de la réunion de ce jour est ainsi de valider les projets en cours et de fixer un cap à moyen 

terme. 

 

2. Projets en cours 

Pour cette année, les objectifs principaux sont les suivants : 

 Finaliser les actions déjà entamées les années précédentes par les éco-délégués, notamment 

en matière de recyclage et de gaspillage alimentaire. (cf. détails ci-dessous) 
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 Nouer un partenariat avec les 3 collèges de secteur, afin d’assurer une continuité de 

l’éducation au développement durable entre la 3ème et la 2nde. M. CALLET-RAVAL (proviseur 

du lycée) s’est déjà réuni avec les principaux des collèges à ce sujet, et il est prévu de 

recevoir au mois de février quelques éco-délégués de chaque collège, accompagnés d’un 

professeur référent. 

 Proposer à la rentrée 2022 une classe de seconde à projet « Développement durable ». 

Mme BOUCHERY a déjà beaucoup œuvré pour structurer ce projet pédagogique, organiser 

les séquences et définir les compétences qui seront travaillées par les élèves de cette classe. 

 Renforcer la communication autour des projets liés au développement durable. 

 

En détail : projets liés au recyclage 

Pour mémoire, le projet Mopti est actif depuis plusieurs années. Il consiste à collecter les fournitures 

usagées, des emballages de viennoiseries et des emballages de cosmétiques. Une petite boite de 

collecte équipe les salles de classe. Ces déchets sont ensuite triés et conditionnés, puis recyclés par 

Terracycle. Les recettes sont intégralement reversées à l’ONG Action Mopti (basée à Maurepas) pour 

financer des projets solidaires au Mali. Cette action est impulsée et organisée par M. IDOUX 

(professeur d’histoire-géographie) et Mme BOUCHERY (professeur de SVT), à la fois avec leurs classes 

et avec les éco-délégués qui aident notamment au tri et au conditionnement. Quelque 200 élèves 

sont ainsi directement impliqués. 

Parallèlement, le lycée s’est engagé dans une politique active de tri du papier, et des boites prévues à 

cet effet ont été déployées dans les salles de classe et les bureaux. Nous constatons néanmoins que 

les boites Mopti et les boites de tri du papier ont parfois disparu de certaines salles, ou sont peu 

visibles. C’est la raison pour laquelle les éco-délégués ont souhaité qu’un meuble de tri soit installé 

dans chaque salle de classe (soit 42 meubles). Ce meuble devrait accueillir la boite de tri du papier, la 

boite Mopti et la poubelle classique. Il doit être fonctionnel pour les élèves autant que pour les 

agents d’entretien qui assurent le nettoyage des salles. 

L’option envisagée à ce jour est la fabrication maison de ces meubles, à l’aide de carton alvéolé 

spécialement conçu pour la fabrication de meubles. La matière première (le carton alvéolé) est déjà 

faite de matériaux recyclés et est elle-même recyclable. Début janvier 2022, les éco-délégués seront 

conviés à la fabrication d’un prototype, pour acquérir les compétences techniques, évaluer le coût et 

le temps nécessaire, et s’assurer de la qualité du résultat final. En fonction du résultat de cette 

expérimentation, il sera possible d’envisager une fabrication à plus grande échelle. 

S’agissant plus particulièrement du tri du papier, il est envisagé de trouver une vraie filière de 

recyclage afin d’éviter que le papier usagé et trié par le lycée ne finisse incinéré, mais qu’il soit au 

contraire vraiment recyclé. Des contacts ont déjà été pris avec des entreprises spécialisées. Il reste 

encore à trouver des solutions concrètes, car l’installation d’une benne à papier pose pour l’instant 

un problème de place.  

Pour compléter le dispositif de recyclage, les éco-délégués souhaitent installer dans le hall un 

meuble de tri de plus grande envergure, accolé à l’ours polaire en bois (mascotte des éco-délégués). 

Ce meuble répond à plusieurs objectifs : 
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 Un point de collecte visible et identifié de tous 

 Un point de rassemblement pour des actions de communication ponctuelles 

 Une boite à livres y serait intégrée, afin de permettre l’échange de livres entre élèves. 

Pour réaliser ce meuble, deux solutions sont envisagées à ce jour : 

1- Prendre contact avec un lycée professionnel qui propose des formations aux métiers du bois 

(le lycée Viollet-le-Duc à Villiers St Frédéric par exemple), pour voir s’il peut être intéressé par 

un partenariat et s’il est en capacité de fabriquer ce meuble avec leurs élèves des sections 

professionnelles. 

2- Faire fabriquer ce meuble par un artisan qualifié. Dans ce cas, il faut préciser le cahier des 

charges, demander des devis, et soumettre ce projet à l’appel à projets annuel de la Région 

Ile-de-France, dans le cadre des lycées éco-responsables. 

 

Pour compléter les projets de recyclage, deux autres points sont soulevés : 

 Le devenir des anciens manuels scolaires. Mme ANNE a déjà trouvé des associations qui sont 

venues en récupérer un grand nombre, mais ces associations ne prennent pas tous les 

manuels. Ceux qui restent doivent encore trouver preneurs, ou à défaut être recyclés 

convenablement. 

 Les éco-délégués de 1ère signalent qu’ils achètent des œuvres complètes pour les épreuves 

de français, et qu’il serait utile de les collecter en fin d’année pour les proposer aux 

nouveaux élèves de 1ère à la rentrée suivante. Nous ferons un point avec les professeurs de 

lettres pour savoir quelles œuvres sont étudiées plusieurs années de suite, et organiserons 

une collecte en fin d’année si les livres peuvent servir l’année suivante. 

 

En détail : lutte contre le gaspillage alimentaire 

Comme l’an passé, les éco-délégués souhaitent refaire une campagne de sensibilisation au gaspillage 

alimentaire, avec une pesée quotidienne des déchets. Les données collectées l’an dernier sont 

précises et exploitables. Ce qui a manqué, c’est une communication efficace auprès de l’ensemble 

des élèves. Le seul affichage des résultats à l’entrée de la demi-pension ne semble pas suffisamment 

efficace. Il est donc prévu dès janvier 2022 de reprendre la pesée quotidienne avec l’aide de l’équipe 

de cuisine, et de communiquer plus largement : réseaux sociaux (Instagram des éco-délégués et du 

lycée) et affichage dynamique sur la télé du hall. 

 

3. Objectifs 2021-2024 

 

 Développer un partenariat actif avec les trois collèges de secteur, autour du développement 

durable 

 Mettre en place et pérenniser une classe de seconde à projet 
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 Proposer un « parcours développement durable » aux lycéens de Descartes sur les trois 

années de lycée, avec une continuité vers l’enseignement supérieur (notamment sur la 

question de l’orientation) 

 Pérenniser les actions de recyclage (papier, Mopti, piles, cartouches…) et développer des 

partenariats autour de vraies filières de recyclage 

 Améliorer la gestion des déchets, notamment alimentaires 

 Après le verdissement du lycée et le recyclage, développer un nouvel axe de travail 

(énergie ?) 

 Valoriser les travaux des élèves dans les différentes disciplines 

 Valoriser l’engagement des élèves (diplôme d’éco-délégué notamment) 

 Développer les compétences des élèves en gestion de projet (définir des objectifs, établir un 

planning de travail, travailler en équipe, communiquer, trouver des partenaires et des 

financements, évaluer les résultats obtenus…) 

 

4. Communication 

Pour renforcer la communication autour de ces projets et sensibiliser un maximum de membres de la 

communauté éducative, il faut continuer à mobiliser plusieurs leviers : 

 Site internet du lycée 

 Messages sur l’ENT, notamment avec la diffusion du magazine dédié à l’actualité du 

développement durable (3 numéros publiés l’an dernier) 

 Renforcer la communication sur les réseaux sociaux 

 Ecran du hall principal pour relayer les actualités des éco-délégués (à alimenter 

régulièrement) 

 Actions ponctuelles dans le hall autour de la mascotte des éco-délégués 

 Affichage des travaux des élèves (expositions) 

 Nouveau : création d’un groupe d’éco-profs volontaires pour relayer les informations dans 

leurs classes et sensibiliser leurs élèves aux bons gestes (notamment en matière de tri). Les 

éco-délégués préparent une « charte de l’éco-prof » qui pourra ensuite être diffusée à tous 

les professeurs. 

 


